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Мы благодарны Вам, уважае-
мый господин Президент, всем 
нашим коллегам за поддержку 
преподавания русского языка. 
<…> Повестка дня Вашего 
визита достаточно большая. 
Вы мне уже сказали,  
что завтра планируете  
посетить Петербург и свою  
альма-матер — Российский 
государственный педагогиче-
ский университет, который 
Вы окончили.

Сейчас я вспоминаю своих 
однокурсников, своих выда-
ющихся учителей. Время 
летит, многое меняется, 
на смену одним поколениям 
приходят другие, и чем стар-
ше я становлюсь, тем боль-
ше понимаю, какую судь-
боносную роль сыграл 
педагогический институт 
в моей жизни.

Мы гордимся нашим выпуск-
ником — президентом Лаос-
ской Народно-Демократиче-
ской Республики, достигшим 
в жизни и профессиональной 
деятельности существенных 
успехов. <…> Преподаватели 
вспоминают его как добро-
желательного студента, 
интересовавшегося культу-
рой страны изучаемого языка, 
участвующего в обществен-
ной жизни института.

ВЛАДИМИР ПУТИН, 
президент Российской 

Федерации

ТХОНГЛУН СИСУЛИТ, 
президент Лаосской Народно-
Демократической Республики

СЕРГЕЙ ТАРАСОВ 
ректор РГПУ им. А. И. Герцена

ОТ СТУДЕНТА ОТ СТУДЕНТА 
ДО ПРЕЗИДЕНТАДО ПРЕЗИДЕНТА

ПРЕЗИДЕНТ ЛАОССКОЙ НАРОДНО-ДЕМОКРАТИЧЕСКОЙ РЕСПУБЛИКИ 
ТХОНГЛУН СИСУЛИТ ПОСЕТИЛ ПРАЗДНИЧНУЮ МОСКВУ, ГДЕ ПОБЫ-
ВАЛ НА ПАРАДЕ ПОБЕДЫ И ПРОВЁЛ ПЕРЕГОВОРЫ С ПРЕЗИДЕНТОМ  
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ ВЛАДИМИРОМ ПУТИНЫМ, А СЛЕДУЮ-
ЩИМ ПУНКТОМ ЕГО ОФИЦИАЛЬНОГО ВИЗИТА В РОССИИ СТАЛ САНКТ- 
ПЕТЕРБУРГ, И НЕПОСРЕДСТВЕННО ЕГО РОДНОЙ ВУЗ — ГЕРЦЕНОВСКИЙ 
УНИВЕРСИТЕТ. 

В СОСТАВ зарубежной делегации вошли представители руковод-
ства и дипломатического корпуса Лаосской Народно-Демократической  
Республики. Высокого гостя университета гостеприимно встретил 
ректор РГПУ им. А. И. Герцена Сергей Тарасов.

В Гербовом зале состоялось торжественное расширенное заседание Учё-
ного совета, на котором Тхонглуну Сисулиту было присуждено звание Почётного доктора 
университета. Сергей Тарасов вручил выдающемуся выпускнику знак и мантию. «Господин  
Президент — выпускник факультета русского языка и литературы нашего университета.  
Уже в студенчестве господин президент имел активную жизненную позицию, принимал уча-
стие в различных мероприятиях, за что ещё на втором курсе приказом ректора ему была объ-
явлена благодарность за участие в интернациональной работе», — отметил Сергей Тарасов.

В поздравительном обращении министр просвещения РФ Сергей Кравцов побла-
годарил Тхонглуна Сисулита за вклад в развитие сотрудничества между государства-
ми и отметил также работу Центра открытого образования на русском языке и обуче-
ния русскому языку в Лаосе. 

В память о посещении альма-матер высокому гостю была преподнесена картина с зим-
ним видом Герценовского университета. Книгу «Ушинский. Статьи из журнала Мини-
стерства народного просвещения» лаосскому лидеру подарил заместитель министра 
просвещения РФ Денис Грибов, который особо отметил роль РГПУ им. А. И. Герцена 
в развитии двустороннего взаимодействия в сфере образования. 

В ответной речи высокопоставленный выпускник рассказал о годах учёбы и побла-
годарил за тёплый прием: «Эти праздничные для России майские дни стали для меня 
исключительными, особо значительными и радостными, ведь сейчас я получаю знак 
Почётного доктора в своей альма-матер — РГПУ им. А. И. Герцена. Я испытываю чув-
ство восторга, ответственности и искренней благодарности. Университет <…> являет-
ся настоящей мировой кузницей учёных».

Гость посетил портретную галерею выдающихся герценовцев и Колонный зал, где уни-
верситетский хор исполнил «Гимн великому городу». Лаосский лидер пообщался со сту-
дентами — победителями фестиваля «Студенческая весна». О своём творческом опыте 
на пленэре в Великом Новгороде ему рассказали молодые художники. 

В ходе визита 10 мая главы Лаоса в Герценовский университет были подтверждены 
договорённости о дальнейшем сотрудничестве.

ТХОНГЛУН СИСУЛИТ в 1978 г. окончил филологический факультет ЛГПИ им. А. И. Герцена. 
В 1978–1979 гг. был деканом факультета русского языка Национального университе-
та Лаоса. В 1984 г. получил докторскую степень в Академии общественных наук при ЦК 
КПСС. На родине занимал министерские посты, являлся премьер-министром (2016–2021),  
с 22 марта 2021 г. — президент Лаосской Народно-Демократической Республики.
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образом развиваться профессио-
нально уже во время обучения.

Представители прессы позна-
комились с экспозицией фото-
выставки «Освобождение. Путь 
к Победе», размещённой в обще-
ственном пространстве первого 
корпуса и посвящённой событи-
ям Великой Отечественной войны. 
Подробнее о выставке рассказал 

ЭТОТ ДЕНЬ

Официальный телеграм-канал РГПУ им. А. И. Герцена — для тех, кто хочет быть в центре событий яркой 
и насыщенной университетской жизни! Актуальные новости, успехи и победы любимого вуза, а также анонсы 
научных, творческих и спортивных мероприятий.

ВСЕГДА НА СВЯЗИ
https://t.me/herzenexpert

Петербургского отделения Все-
мирного Русского Народного 
Собора Владимир Шамахов 
и председатель Попечительского 
совета ООД «Россия Православ-
ная» Сергей Смирнов.

От Совета муниципальных 
образований коллективу РГПУ  
им. А. И. Герцена, ректору Сергею 
Тарасову, проректору Роману Соко-
лову и доценту Екатерине Била-
шенко были вручены грамоты за 
вклад в осуществление деятельно-
сти в вопросах духовно-нравствен-
ного воспитания.

С докладом в рамках пленар-
ного заседания выступил началь-
ник Главного управления Мин- 
юста России по Санкт-Петербур-
гу и Ленинградской области Евге-
ний Орловский. В соответствии 
с Указом Президента РФ Мин- 
юсту передано полномочие об 
осуществлении деятельности, 
направленной на сохранение 
и укрепление российских духовно- 
нравственных ценностей. В насто-
ящее время совместно с проек-
том «Крепкая семья» формиру-
ется координационный совет, 
в который также приглашён  
ректор Герценовского универси-
тета Сергей Тарасов.

Работа форума продолжилась 
в рамках тематических секций. 
Обсуждение вопросов сопро-
вождалось выработкой практи-
ческих рекомендаций в адрес 
органов исполнительной и зако-
нодательной власти, обществен-
ных организаций, учреждений 
науки, образования и культуры.

К дискуссии присоединились 
представители Сербии, Болгарии 
и Франции, поддерживающие тра-
диционные российские ценности. 

Для студентов института эко-
номики и управления и институ-
та информационных технологий 
и технологического образова-
ния лекцию прочла депутат Госу-
дарственной Думы, заместитель 
председателя Комитета Государ-
ственной Думы по науке и выс-
шему образованию Екатерина 
Харченко.

Лекция была 
посвящена тому, 
как вести продук-
тивную и комфорт-
ную жизнь в услови-
ях сложного меняющегося мира. 
Екатерина Харченко рассмотрела 
основные технологические трен-
ды современности, такие как 
цифровизация и автоматиза-
ция, социальные тренды, сре-
ди которых демографические 
изменения и становление сете-
вого общества, техно-социаль-
ные тренды — экологизацию, 
глобализацию и локализацию 
экономики, знаний и техноло-
гий, а также такой метатренд, 
как ускорение технологических 
и социальных изменений.

На провокационный вопрос, 
как добиться успеха, докладчица 
ответила так: «Есть один секрет. 
Нужно очень любить то дело, 
которым занимаешься, и людей, 
с которыми и для которых рабо-
таешь, с кем ты живешь, себя. 
Должны быть простые базовые 
ценности: вера, надежда, любовь».

«Любовь к Родине начинается 
в семье, но она продолжается даль-
ше там, где человек учится и рабо-
тает. И это очень важно на сегод-
няшний день». Ирина Ганус также 
сообщила, что в адрес организа-
торов форума поступило обраще-
ние губернатора Санкт-Петербур-
га Александра Беглова.

Координатор федерального 
проекта «Крепкая семья» ВПП 
«Единая Россия» в Санкт-Петер-
бурге Анна Филоненко отметила, 
что задача по духовно-нравствен-
ному воспитанию должна решать-
ся комплексно вместе с обще-
ством, государством, Русской 
православной церковью, роди-
тельским и педагогическим сооб-
ществами, должно происходить 

административной политики. 
Принципиально важное место 
в докладе занимала тема работы 
с персоналом, а точнее достиже-
ния высокой эффективности труда: 
«Для того чтобы добиваться слож-
ной конкуренции при реализа-
ции своих стратегий, необходима 
их грамотная отработка, достичь 
которую можно путём функцио-
нального включения менеджмент-
ного управления конфликтами».

Также одним из спикеров стал 
доктор психологических наук, ака-
демик РАО Виктор Басюк. Он рас-
смотрел в своём докладе особен-

РАБОТУ форума открыл рек-
тор РГПУ им. А. И. Герцена Сергей 
Тарасов. «Сегодня мы сталкива-
емся с очень серьёзными вызо-
вами глобального характера 
и видим, что мир уже никогда 
не будет таким, каким он был ещё 
два года назад. Происходит серьёз-
ная трансформация. И в этом 
плане, конечно, вопросы, связан-
ные с молодёжью, с ценностями, 
с укладом нашей жизни, выходят 
на первый план», — отметил рек-
тор и добавил, что Герценовский 
университет — это большая друж-
ная семья, которая помогает пре- 
одолевать все сложности и вызовы.

Слова Сергея Тарасова поддер-
жала врио председателя по нау-
ке и высшей школе Ирина Ганус: 

В КОНЦЕ весеннего семестра 
в рамках флагманского курса с лек-
циями перед студентами выступи-
ли выдающиеся спикеры.

Председатель Пра-
вительства Ленинград-
ской области и пред-
седатель Комитета 
экономического раз-
вития и инвестиционной деятель-
ности Дмитрий Ялов выступил 
с докладом, раскрывающим тему 
системы управления по приори-
тетам. С опорой на опыт Ленин-
градской области он рассказал 
о ключевых этапах, задачах и целях 

О ВАЖНОСТИ О ВАЖНОСТИ 
ТРАДИЦИЙТРАДИЦИЙ

УРОКИ ЛИДЕРСТВАУРОКИ ЛИДЕРСТВА

Герценовский университет стал площадкой форума «Россия: приоритеты раз-
вития и вызовы современности». Его участники обсудили проблемы  
и перспективы образования и воспитания поколений, роль семьи как основы 
устойчивого развития общества, а также задачи общественных организаций  
в формировании духовно-нравственных основ общества.  

Флагманский курс «Наука, образование, управление: уроки 
лидеров молодым профессионалам» — это инновационная 
форма образовательного процесса, которая помогает сфор-
мировать целостное представление об актуальных тенденци-
ях в области управления образованием. Лекции для будущих 
педагогов читают исследователи, политики и руководители 
органов управления образованием.

осмысление традиционных аспек-
тов семьи, её роли в развитии чело-
века и государства.

Прозвучало вступительное 
слово из уст председателя отде-
ла по взаимоотношениям Церк-
ви и общества Санкт-Петербург-
ской епархии Александра Пелина.  
Он огласил приветствие к участ-
никам от Патриарха Московско-
го и всея Руси Кирилла.

Кроме того, с приветствиями 
выступили председатель Сове-
та муниципальных образова-
ний Санкт-Петербурга, депутат 
и председатель Комитета по зако-
нодательству Законодательного 
собрания города Всеволод Бели-
ков, сопредседатель Санкт- 

ности достижения 
личностных резуль-
татов образования 
через формирова-
ние самосознания 
и внутренней позиции обучаю-
щегося. «Наверное, моим самым 
правильным и важным решени-
ем было то, что начиная с третьего 
курса я пошёл работать в систему  
образования. Первый мой педа-
гогический опыт, который я могу 
назвать самым ярким, запоми-
нающимся, важным и сложным 
для моей профессиональной дея-
тельности, — это то время, когда 
я работал сначала воспитателем, 
потом руководителем, а затем 
и директором детского дома. Это, 
конечно, особая среда, но имен-
но так началось моё увлечение нау-
кой о развитии личности человека 
и в том числе интерес к тем осо-
бенностям, которые на неё влия-
ют», — отметил он.

Особое смысловое значение, 
по признанию Виктора Басю-
ка, для него имела фигура Вале-
рии Мухиной как идейного 
и духовного наставника. Имен-
но благодаря научным трудам 
этого исследователя он пришёл 
к осознанию акмеологической 
истины: каждый день наполнен 
событиями, которые способны 
сделать нас другими, помочь 
нам достичь духовной вершины. 
Заключительная часть доклада 
спикера была посвящена инди-
видуальному самосознанию. 
«Рефлексия — это уникальный 
инструмент личности», — под-
черкнул он.

СТРАТЕГИЯ РАЗВИТИЯ

Герценовский университет отметил 227-летие. Ректор Сергей Тарасов  
в своём поздравлении пожелал коллективу вуза сохранять крепкие традиции 
и развивать научный потенциал. В честь праздника состоялся пресс-тур  
«Университет — созидающий будущее», а один из патнёров вуза, Михайлов-
ский театр, преподнёс замечательный подарок, пригласив преподавателей  
и студентов на спектакль «Тщетная предосторожность».

УНИВЕРСИТЕТ — ЭТО ВСЕГДА 
ИНТЕРЕСНО

В свой день рождения Гер-
ценовский университет открыл 
двери для представителей СМИ 
Санкт-Петербурга. Организо-
вать пресс-тур под названием 
«Университет — созидающий буду-
щее» помогло информационное 
агентство «Интерфакс».

СОЗИДАЮЩИЙ СОЗИДАЮЩИЙ 
БУДУЩЕЕБУДУЩЕЕ

  АННА СМИРНОВА,  
ЕЛЕНА НОВОСЕЛЬЦЕВА, 
корреспонденты «ПВ»

  ДАРЬЯ АЛЕКСЕЕВА, АННА 
СМИРНОВА, корреспонденты «ПВ»

  ЕЛЕНА НОВОСЕЛЬЦЕВА, 
ВЕРОНИКА МАХТИНА, 
корреспонденты «ПВ»

  Подготовила  
ЕЛЕНА НОВОСЕЛЬЦЕВА, 
кореспондент «ПВ»

  ЕЛЕНА НОВОСЕЛЬЦЕВА, ДАРЬЯ АЛЕКСЕЕВА,  
АННА СМИРНОВА, корреспонденты «ПВ»

 ГУБЕРНАТОР Александр Беглов и председатель Законо-
дательного собрания Александр Бельский вручили знаки 
отличия почётным гражданам нашего города, среди кото-
рых и художественный руководитель Санкт-Петербургской 
филармонии джазовой музыки, народный артист России, 
почётный профессор Герценовского университета Давид Голо-
щёкин. «Мы всегда отмечаем самых достойных, независимо 
от того, где они родились и кем являются. Самое главное — 
они служат нашему Отечеству и нашему любимому горо-
ду», — отметил глава города. В церемонии также приняли 
участие председатель Совета Федерации Валентина Мат-
виенко и полномочный представитель Президента России 
в Северо-Западном федеральном округе Александр Гуцан. 

 ГЕРЦЕНОВЦЫ передали машину из автопарка универси-
тета с гуманитарной помощью участникам специальной 
военной операции через общественное движение «Народ-
ный фронт». Проректор по развитию имущественного ком-
плекса и административно-хозяйственной работе Василий 
Осипов отметил, что в гуманитарную помощь вошли меди-
каменты, средства личной гигиены и прочие необходимые 
на фронте вещи. По его словам, наш вуз «не намерен менять 
свою патриотическую позицию». Председатель профкома 
Кирилл Башев рассказал: «Для нас очень важно действо-
вать сознательно. Сотрудники и студенты подходят к сбо-
ру со всей душой, собирают гуманитарную помощь целы-
ми факультетами и институтами на регулярной основе».

ПАТРИОТИЧЕСКАЯ ПОЗИЦИЯ

   КРАТКО О ВАЖНОМ

ПОЧЁТНЫЙ ГРАЖДАНИН

Гостей приветствовал ректор 
Сергей Тарасов. Он рассказал 
о главных направлениях разви-
тия Герценовского университе-
та, подчеркнув, что в вузе дей-
ствуют Технопарк универсальных 
педагогических компетенций 
и Кванториум — структуры, на базе 
которых студенты педагогических 
специальностей могут работать 
с детьми разного возраста и таким 

Бережное хранение исторической 
памяти — одна из важнейших традиций 
Герценовского университета, поэтому 
День Победы в Великой Отечественной 
войне имеет особое значение для герценовцев.  
В своих поздравлениях с этим важным праздни-
ком ректор Сергей Тарасов и президент универ-
ситета Геннадий Бордовский подчеркнули, как 
важно сохранить наследие тех, благодаря чьему 
подвигу сегодня мы можем трудиться и жить. 
В честь важной даты состоялись мероприятия, 
многие из которых по собственной инициативе 
провели студенты. 

ВСПОМНИТЬ 
ИСТОРИЮ…

Герценовский уни-
верситет стал пло-
щадкой для проведе-
ния международной 
просветительской 
акции «Диктант Победы», кото-
рая прошла в разных городах Рос-
сии, а также в зарубежных стра-
нах. Вопросы были составлены 
профессиональными историка-
ми и являются уникальными. 
В этом году блок вопросов посвя-
щался 80-летию полного освобо-
ждения Ленинграда от фашист-
ской блокады, выходу советских 
войск на границы, юбилеям писа-
телей-фронтовиков, а также дру-
гим знаковым датам. Особенно-
стью площадки Герценовского 
университета в этом году стало то, 
что здесь для написания Диктанта 
Победы собрались многодетные 
семьи.

…И НЕ ЗАБЫТЬ 
ПРО СОВРЕМЕННОСТЬ

Ректор Герценовско-
го университета Сергей 
Тарасов встретился со 
студентами, чьи род-
ственники являются участниками 
специальной военной операции. На 
встрече студенты познакомились 

проректор по воспитательной дея-
тельности и молодёжной политике 
Роман Соколов.

Большой интерес у участни-
ков вызвало посещение обсерва-
тории Герценовского универси-
тета. Директор института физики 
Александр Колобов, заведующий 
кафедрой теоретической физи-
ки и астрономии Андрей Беляев 
и директор обсерватории Дми-
трий Родионов провели подроб-
ную экскурсию и рассказали об 
оборудовании для наблюдения 
за звёздным небом. Гости смогли 
полюбоваться панорамным видом 
на Санкт-Петербург.

Завершился пресс-тур в Тех-
нопарке универсальных педа-
гогических компетенций, где 
экскурсию провели руководи-
тель Технопарка Михаил Сперан-
ский и заместитель декана факуль-
тета химии Татьяна Ефимова.

В ходе пресс-тура представите-
ли СМИ познакомились с богатой 
историей и современной инфра-
структурой Герценовского универ-
ситета, а также узнали о возможно-
стях образовательных траекторий.

ИСКУССТВО В ПОДАРОК

Герценовский университет 
и Михайловский театр совсем 
недавно подписали договор 
о сотрудничестве, добрым залогом 
которого стал щедрый подарок теа-
тра к дню рождения университета. 
Более двух сотен преподавателей, 
сотрудников и студентов Герценов-
ского университета 18 мая побы-
вали на спектакле «Тщетная пре-
досторожность». Этот лёгкий, 
ироничный балет Луи Герольда 

стал прекрасной возможностью 
всем вместе наполниться театраль-
ными впечатлениями.

В этот вечер в роли Вдовы Симо-
ны с огромным успехом дебюти-
ровал заслуженный артист Рос-
сии Иван Васильев. В заглавных 
партиях солировали заслуженная 
артистка России Анжелина Ворон-
цова, лауреат международных кон-
курсов Никита Четвериков, лау-
реат международного конкурса 
Давиде Лориккио. В благодарность 
от ректора РГПУ им. А. И. Герцена 
Сергея Тарасова артистам была 
преподнесена корзина цветов.

Герценовцы с восторгом отзы-
ваются о самом спектакле и выра-
жают сердечную признательность 
за совместный театральный выход.

«Восхитительная, гармоничная, 
искромётная феерия — стильная 
постановка, роскошное оформле-
ние, идеально звучащий оркестр 
и, конечно, выдающееся искус-
ство балета — всё это стало чудес-
ным праздником, ожидаемым, как 

и любой спектакль Михайлов-
ского театра, но от этого не менее 
впечатляющим и прекрасным», — 
поделилась директор Студенче-
ского дворца культуры РГПУ им. 
А. И. Герцена Татьяна Хайновская.

Директор института музыки, 
театра и хореографии Елена Кузне-
цова и заведующая кафедрой хорео- 
графического искусства Людмила 
Касиманова отметили, что Герце-
новский университет и Михай-
ловский театр уже многое роднит.  
На прославленной сцене высту-
пают наши выпускники и препо-
даватели. Народный артист Рос-
сии, профессор кафедры сольного 
пения Николай Копылов является 
солистом Михайловского театра.

Коллектив университе-
та от души благодарит руковод-
ство Михайловского театра и лич-
но художественного руководителя 
Владимира Кехмана.

с руководителями герценовских 
студенческих организаций и узна-
ли о ключевых направлениях дея-
тельности и активностях.

Творческая бригада Студен-
ческого дворца культуры РГПУ  
им. А. И. Герцена отправилась 
в военно-клинический госпиталь 
им. З. П. Соловьева в г. Пушкин. 
Концертная программа для бой-
цов российской армии, проходящих 
лечение и реабилитацию после уча-
стия в специальной военной опера-
ции, была посвящена 80-летию со 
дня освобождения Севастополя от 
немецко-фашистских захватчиков.

ДЕНЬ ПОБЕДЫ В ГЕРЦЕНА

В преддверии Дня 
Победы у Мемориа-
ла павшим в Великой 
Отечественной вой-
не героям-герценовцам состоя-
лась торжественная церемония 
возложения цветов, в которой 
приняли участие преподавате-
ли, сотрудники и студенты уни-
верситета. Жизнь Герценовско-
го университета в годы Великой 
Отечественной войны — героиче-
ская страница истории вуза. Это 
история гражданских, научных, 
военных и трудовых подвигов сту-
дентов, преподавателей и сотруд-
ников, которые отдавали все силы 

для того, чтобы наша Родина 
выстояла и победила.

Важным событи-
ем стало открытие 
выставки «Хроники 
непокорённого города» 
в Точке кипения Гер-
ценовского университета. Про-
ект был инициирован РГПУ им. 
А. И. Герцена в прошлом году 
и получил поддержку Мини-
стерства просвещения Россий-
ской Федерации и педагогиче-
ских вузов России. Экспозиция 
посвящена истории эвакуации 
Ленинграда в годы блокады. Поми-
мо архивных материалов, под-
готовленных авторами проекта, 
в экспозицию включены мате-
риалы студентов педагогиче-
ских вузов страны, отправивших 
свои научно-исследователь-
ские работы по тематике выставки.

ПРАЗДНИК ДЛЯ ВСЕХ

Герценовцы приняли уча-
стие в знаменатель-
ной общегородской 
акции «Памяти пав-
ших будьте достой-
ны!» В этот день на 
Пискарёвском мемориальном клад-
бище собрались сотни молодых 
людей, которые ровно в полдень 
прошли строем по Аллее памяти 

и возложили цветы к мемориалу 
«Мать-Родина». 

В Герценовском универ-
ситете День Победы отмети-
ли также праздничными кон-
цертами. На сцене Колонного 
зала были представлены номе-
ра победителей фестиваля 
«Студенческая весна в Санкт- 
Петербурге», творческих коллек-
тивов и солистов Студенческого 
дворца культуры, а также студентов 
института музыки, театра и хорео-
графии. Силами кафедры немецкой 
филологии института иностран-
ных языков и студенческим объ-
единением «Kunst und Kultur im 
Herzen» был организован концерт 
«Как один за Родину мы встали».

Герценовский игровой клуб 
и Клуб интеллектуальных игр 
«ГоловоМойка 48» провели для 
студентов РГПУ им. А. И. Герцена 
исторический квиз «Они сра-
жались за Родину». Участники 
узнали много интересных фак-
тов о периоде Второй мировой 
войны, о военных действиях на 
фронтах между Советским Сою-
зом и нацистской Германией, клю-
чевых личностях и событиях этой 
важной главы мировой истории.

ПАМЯТЬ ПАМЯТЬ 
О ПОБЕДЕО ПОБЕДЕ

ПРЕЗИДЕНТ Российской Федерации Владимир Путин по пригла-
шению президента Республики Узбекистан Шавката Мирзиёе-
ва побывал в Ташкенте с двухдневным визитом. Большое вни-
мание на встрече уделялось вопросам сотрудничества в сфере 
образования. Значимым событием для РГПУ им. А. И. Герцена 
стала высокая оценка деятельности вуза по реализации гума-
нитарного проекта «Класс!» («Зўр!»), существующего уже чет-
вёртый год. В ходе подведения итогов переговоров Владимир 
Путин особо отметил успешную совместно реализуемую ини-
циативу — «Класс!» («Зўр!»), нацеленную на повышение каче-
ства преподавания в Узбекистане русского языка: «В рамках 
данного проекта, охватывающего восемьдесят пять школ, обу-
чаются свыше двадцати шести тысяч учеников, в республи-
ке работают более ста российских учителей».

УПОЛНОМОЧЕННЫЙ по правам человека в Санкт-Петербурге 
Светлана Агапитова приняла участие в теоретическом семи-
наре в Герценовском университете, посвящённом работе испра-
вительных учреждений. «Я бы не сказала, что наша встреча — 
это обучение, потому что многие из вас имеют опыт работы, 
и некоторые — достаточно серьезный. Это скорее диалог, 
выстраивание общих позиций, общих моментов», — отметила 
Светлана Агапитова и обратилась с благодарностью к ректору  
РГПУ им. А. И. Герцена Сергею Тарасову за то, что он предоста-
вил возможность провести теоретический день на базе вуза. 
Ректор подчеркнул, что сфера образования — это сфера гума-
нистическая: «Поэтому, на самом деле, миссия у нас общая. 
Это то, что нас объединяет».

 ОЦЕНИЛ ПРЕЗИДЕНТ

 ВАЖНЫЕ ВСТРЕЧИ

ГУБЕРНАТОР Александр Беглов вручил премии Правительства 
Санкт-Петербурга за выдающиеся научные результаты в обла-
сти науки и техники, а также за достижения в области высшего 
и среднего профессионального образования. «Петербург — один 
из лидеров национального рейтинга научно-технологическо-
го развития России. Северная столица — центр науки, инно-
ваций и высоких технологий», — сказал он. В этом году среди 
лауреатов премии Правительства Санкт-Петербурга — пред-
ставители кафедры образовательных технологий в филологии 
Анна Виландеберк и Ольга Камшилова за просветительский 
проект «Блокадный текст», объединяющий несколько сайтов 
и рассказывающий о том, что поддерживало дух ленинградцев 
и помогло им выстоять.

 ПРЕМИЯ ПРАВИТЕЛЬСТВА
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Были разработаны два театраль-
ных проекта: «Взрослым о детях» 
и «Петра творенье…», а также 
пять мастер-классов для про-
ведения их с педагогами и деть-
ми, спектакль «Сказка о рыбаке 
и рыбке». Но, наконец, мы пакуем 
чемоданы — и навстречу новым 
открытиям! 

ДНЕВНИК ЭКСПЕДИЦИИ

1 июня — наш перелёт из 
Санкт-Петербурга во Владикав-
каз. Все ребята воодушевлены,  
они в предвкушении предстояще-
го путешествия и интересной, хоть 
и нелегкой, работы. Нас встретил 
красивый пейзаж: куда ни глянь — 
со всех сторон горы. Мы 
встретились с участни-
ками из других городов 
и поехали на заселение. 
Вечером была репетиция, 
обсуждение важных вопро-
сов и плана на следующий 
день. 

Второй день — нача-
ло продуктивной работы: 
ранний подъём, плотный 
завтрак и с головой в рабо-
ту. Программа на период 
всей поездки получилась 
очень насыщенная, всё рас-
писано чуть ли не поминут-
но, но зато мы  многое успе-
ли. Все очень переживали 
за предстоящую первую 
встречу, ведь всегда боишь-
ся чего-то нового и неизведанного. 
В Республиканском Доме народ-
ного творчества, который высту-
пил нашим партнёром, был орга-
низован круглый стол на тему 
«Какой театр нужен школе и какая 
школа нужна театру». В обсужде-
нии приняли участие актёры, педа-
гоги и режиссёры Владикавказа. 

Затем провели мастер-класс 
с детьми и педагогами и показа-
ли наш спектакль «Петра творе-
нье…» Несмотря на то, что период 

Об удивительной студенческой театральной экспедиции на Северный 
Кавказ рассказала одна из участниц Дарья Александрова.   

НАВСТРЕЧУ ОТКРЫТИЯМ

В июне 2023 года девять сту-
дентов под руководством про-
фессора кафедры театрального 
искусства Татьяны Поляковой 
отправились на Северный Кавказ, 
а именно в Республику Северная 
Осетия — Алания и Республику 
Ингушетия, в рамках програм-
мы проекта «Открываем Россию 
заново» при поддержке «Россия — 
страна возможностей» и плат-
формы «Больше, чем путеше-
ствие» для реализации экспедиции 
«Театр — в школу».

Цели экспедиции — активиза-
ция деятельности школьных и дет-
ских театров в регионе и повышение 
квалификации их руководителей, 
проведение Межрегиональной 
конференции «Театр с детьми 
и для детей», подготовка фести-
валя школьных театров в реги-
оне, проведение семинаров для 
педагогов, занимающихся дет-
ским театральным творчеством, 
мастер-классов для студентов 
педвузов и школьников.

Все участники не просто так 
оказались в группе энтузиастов — 
проводился конкурсный отбор 
среди студентов института. Каждо-
му желающему предлагалось отве-
тить на несколько вопросов в фор-
мате эссе. Возможность принять 
участие в экспедиции предоста-
вили и студентам других вузов. 
Так, после отбора участника-
ми нашей группы стали ещё два 
студента — Шадринского госу-
дарственного педагогического 
университета и Казанского феде-
рального университета. 

На подготовку экспедиции 
ушло несколько месяцев: мы нала-
живали связь с регионами Кав-
каза, рассказывали о нашей мис-
сии — в итоге восемь районов, 
включая город Владикавказ, 
были готовы встретить нас. 

ТЕАТР —  ТЕАТР —  
В ШКОЛУ!В ШКОЛУ!

нашей экспедиции выпал 
на начало летних кани-
кул, всё же многие стали 
участниками занятий. Нас 
очень тепло приняли, бла-
годарили за наше стрем-
ление развивать педаго-
гику театра. 

Следующие дни посчаст-
ливилось провести в горах. Нам 
повезло с нашим водителем Акша-
ром и гидами Мариной и Ната-
лией, которые сопровождали нас 
каждый день в нашем путеше-
ствии по горам, познакомили 
не только с пейзажами, но и с осе-
тинскими традициями.  

На самом деле, в горах очень 
часто плохая погода, холодно, 
сильный ветер, пасмурно, дождь. 
Нам и здесь повезло, оба дня были 
солнечными и тёплыми, мы виде-
ли макушки гор, которые чаще все-
го скрываются за облаками. Татья-
на Николаевна сказала нам: «Это 
всё потому, что мы очень друж-
ные!» И это правда, мы так силь-
но сдружились за время поездки, 
что первое время, когда мы вер-
нулись в Петербург, нам не хва-
тало друг друга. 

Наше знакомство с приро-
дой началось с въезда в Кобан-
ское ущелье, далее было Карма-
донской ущелье. Нам рассказали 
о самом высоком спящем вулкане 
на территории Осетии — Казбе-
ке. В горах много сохранившихся 
фамильных башен, которые при-
надлежали какой-нибудь семье 
или деревне. В горах сохранилось 
целое кладбище, которое называ-
ется «Город мёртвых». 

Осетия — республика христи-
анской религии. В горах располо-
жены мужские и женские мона-
стыри, также есть святые места, 

в которые могут ходить толь-
ко мужчины. Мы посетили Алан-
ский Свято-Успенский монастырь, 
поднялись по канатной дороге 
в горы на высоту 2000 метров над 
уровнем моря. На улице +25 граду-
сов, а мы играем в снежки. Красота! 
Но это ещё не всё. После покорения 
снежных вершин нас ждал обед 
на природе в заброшенной древ-
ней деревне. 

О быстрой перемене погоды 
в горах мы узнали не понаслыш-
ке: только мы въехали в дерев-
ню, нас догнали грозовые тучи 
и пошёл град размером с горох. 
Мы замёрзли, согревали друг дру-
га как могли, обнимались, весели-
лись. И тут опять нам попались 
хорошие люди — группа туристов, 
у них с собой оказались запасные 
куртки и одеяла. На время сво-
ей стоянки они предложили нам 
согреться, а мы пригласили их 
к нам за стол. 

  ДАРЬЯ АЛЕКСАНДРОВА, 
студентка третьего курса 
института музыки, театра  
и хореографии

ную конференцию, которая была 
запланирована в последний день. 

Куда бы мы ни приехали, нас 
встречали тепло и не хотели отпу-
скать. А в Правобережном райо-
не нам удалось взять интервью 
у профессионала своего дела, 
актёра Осетинского академическо-
го театра Павла Кабисова, который  

преподаёт актёрское мастер-
ство в местной детской студии.  

Как же повезло ребятам, кото-
рые у него учатся. 

В Ингушетии мы посети-
ли два города — Нарзань 
и Магас. Для нас поездка 
в этот регион была волни-

тельной: другая культур-
ная традиция, малознако-
мая нам. Но всё прошло 
прекрасно. В Нарзани 
нас гостеприимно встре-
тили, поддержали нашу 
экспедицию, а в Мага-
се ждал небольшой 

сюрприз. Мы при-
ехали в Ингуш-

ский государствен-
ный университет, 
но нас там никто 
не ждал. Мы уди-

вились, так как 
письмо о нашем при-

езде послали очень 
давно, были уже гото-
вы разворачивать-

ся и уезжать обратно, 
но, к счастью, админи-
страция разрешила эту 
ситуацию. Наше письмо, 
оказывается, пришло бук-
вально за пять минут до 
нашего визита. Нас отве-
ли в небольшую аудито-
рию к студентам — буду-
щим педагогам, таким же, 
как и мы. Мы рассказа-
ли о нашем направлении 
обучения, провели семи-
нар и два мастер-класса. 
Сначала ребята как будто 
стеснялись нас, но потом 
не хотели отпускать. Мы 

пели вместе под гитару, обща-
лись, фотографировались. Все 
наши страхи, которые испыты-
вали в начале дня, улетучились. 
Какая всё же у нас замечательная 
профессия — педагоги, скольких 
людей она объединяет!

И вот последний день путе-
шествий — Дигорский и Ираф-
ский районы, где мы провели 
несколько мастерских, сыграли 
сказку. Но и районы порадова-
ли нас своими выступлениями. 

Ребята читали стихотворения соб-
ственного сочинения на дигорском 
диалекте. А участник ансамбля 
хореографии Юра станцевал 
с нашей Соней Быковой народ-
ный танец, который они выучили 
за короткое время. Для нас высту-
пил местный ансамбль «Ритм  
гор» — ребята играли на бараба-
нах — доули. 

ПЕСНЯ БЛАГОДАРНОСТИ

И вот настал главный день. 
С самого утра мы занялись под-
готовкой к конференции «Театр 
с детьми и для детей», на кото-
рой собрались педагоги, студенты 
и ученики из разных районов. На 
конференции выступили Татья-
на Николаевна, руководители 
детских театральных студий, 
студенты магистратуры. После 
выступлений прошёл «Откры-
тый микрофон», где каждый смог 
высказать своё мнение по поводу 
волнующих вопросов, подиску- 
тировать. Вторая часть конферен-
ции была практическая: мы прово-
дили мастер-классы, брали интер-
вью у ребят и педагогов, делали 
фотографии. А в самом конце, 
после просмотра мини-представ-
лений, от каждой группы мастер-
ской показали три наших спек-
такля. После ещё очень долго 
общались с гостями. Мы получи-
ли отклик, а значит всё, что мы 
сделали, было не зря!

В последний день мы попроща-
лись с нашими дорогими сопрово-
ждающими Наталией и Акшаром, 
они стали для нас семьёй, поддер-
живали нас в трудную минуту. 
У осетин такая традиция: гость 
на первом месте, не важно, что 
у тебя происходит в жизни, в семье, 
гость приехал — всё внимание ему. 
Мы написали прощальную пес-
ню благодарности. В сердце каж-
дого из нас появился новый уголо-
чек с табличкой Северная Осетия 
и останется в нём навсегда. 

В этой поездке каждый из 
нас многому научился, и это толь-
ко начало нашего длинного и инте-
ресного пути в педагогике, но зато 
какое начало положено! Столь-
ко новых открытий, не только 
в новом для нас месте, не только 
в людях, но и в самих себе. Стано-
вится понятно: счастливые дети — 
счастливые взрослые.

Все последующие дни были 
очень насыщенными работой: 
мы объехали несколько районов 
Осетии и провели день в Ингу-
шетии. В Моздоке количество 
наших гостей превысило 130 чело-
век. Мы провели мастер-классы, 
показали инсценированные рабо-
ты с детьми, в это время Татья-
на Николаевна проводила круг- 
лый стол с педагогами. Наши 
проекты были встречены жите-
лями Моздока эмоционально: 
они смеялись, плакали и улыба-
лись. Но самое главное, эти спек-
такли заставили их задуматься, 
а значит, со своей миссией мы 
справились. К нам даже приеха-
ла ГТРК «Алания». 

В каждом районе мы параллель-
но проводили мастерские и семи-
нары с педагогами, затем показы-
вали спектакли. У каждого были 
свои отдельные задания, вечером 
заполняли дневник событий. Для 
нашего будущего фильма мы брали 
у детей и педагогов интервью, реги-
стрировали посетителей и брали 
контакты педагогов, присутство-
вавших на семинаре. Для нас было 
важно подготовить межрегиональ-

ГИД ПО ПРАКТИКАМ

  Беседовала ВЕРОНИКА 
МАХТИНА, корреспондент «ПВ»

— Год семьи в Герценовском 
университете — какой он?

— Любой тематический год, 
объявляемый в нашей стране 
Президентом, является серьёз-
ным информационным поводом 
для обращения внимания всего 
общества к той или иной проблеме. 
В этом году таким объектом все-
общего внимания стала семья.  
Это самое важное и значимое 
в жизни каждого человека. 

Герценовский универси-
тет традиционно ведёт подго-
товку будущих педагогов к рабо-
те с семьями учащихся. Напомню, 
что в 2005 году у нас в универ-
ситете была открыта первая 
в стране кафедра «Педагогика 
и психология семьи», которая 
в сентябре 2013 года путём слия-
ния с кафедрой «Психофизиоло-
гия ребенка» была преобразована 
в кафедру возрастной психологии  

и педагогики семьи. Кафедра рабо-
тает на базе института детства, 
реализуя целый комплекс про-
грамм подготовки будущих педа-
гогов к работе с семьёй.  

Однако за прошедшие 10 лет 
мир существенно изменился.  
И, вероятно, сегодня недостаточно 

СВЕТЛАНА ПИСАРЕВА:СВЕТЛАНА ПИСАРЕВА:

«ДИАЛОГ — «ДИАЛОГ — 
КЛЮЧЕВОЕ СЛОВО»КЛЮЧЕВОЕ СЛОВО»
В интервью «ПВ» проректор по научной работе РГПУ им. А. И. Герцена Светлана 
Писарева рассказала о Годе семьи в Герценовском университете и о научном 
исследовании феномена семьи. 

  ДАРЬЯ АЛЕКСЕЕВА,  
ЕЛЕНА НОВОСЕЛЬЦЕВА,  
корреспонденты «ПВ»

только совершенствования под-
готовки будущих педагогов. Необ-
ходим поиск новых инструмен-
тов продвижения ценностей 
семьи и семейного воспитания 
в открытой социокультурной среде 
 и особенно среди молодёжи.   

Именно поэтому в 2024 году 
уже во второй раз семья ста-
ла темой года. Напомню, что 
впервые Год семьи был объявлен 
в 2008 году. 

В этом году университет под-
готовил достаточно интересных 
проектов, обращающих внима-
ние наших соотечественников  
к проблемам современной семьи. 
Назову лишь некоторые. 

В апреле на IV Санкт- 
Петербургском геронтологиче-
ском форуме «Развитие научных 
исследований и приоритеты госу-
дарственной политики в сфере  

комплексной поддержки граж-
дан старшего поколения в Рос-
сии» была проведена специальная 
секция, посвящённая пробле-
мам межпоколенного взаимодей-
ствия в семье. 

В мае мы провели Междуна-
родный научный форум «Семья 

и дети в меняющемся простран-
стве современной России». Форум 
организован Северо-Западным 
региональным научным цен-
тром РАО, созданным на базе РГПУ 
им. А. И. Герцена, совместно с Рос-
сийской академией образования, 
общероссийской общественной 
организацией «Союз семей Рос-
сии», Российским профессорским 
собранием и Санкт-Петербургской 
епархией. Форум собрал на своих 
площадках более 500 участников, 
в том числе и в филиалах универ-
ситета в Махачкале и Ташкенте. 

В рамках этого события на базе 
университета создано регио-
нальное отделение общероссий-
ской общественной организации 
«Союз семей России» в Санкт- 
Петербурге. Надеюсь, что это 
новое неформальное сообще-
ство станет местом притяжения 
для молодых родителей и их детей. 

Специальная рубрика «По 
семейным обстоятельствам» 
в нашей любимой университет-
ской газете «Педагогические 
вести» тоже появилась в этом году 
не случайно. Надеюсь, что она ста-
нет традиционной и интересной 
для всех читателей. 

Год ещё не закончился, 
и нас ждёт более 60 различных 
событий — научных конферен-
ций и семинаров, круглых столов, 
творческих встреч, спектаклей.  
Как всегда это будут содержатель-
но насыщенные мероприятия, соз-
данные в корпоративных традициях 

академического сообщества наше-
го университета. 

— Если мы рассматрива-
ем семью как объект научного 
исследования, какое определе-
ние мы могли бы дать этому 
понятию, с Вашей точки зре-
ния? Что означает семья для 
Вас лично? 

— Начну со второй части 
вопроса. Я убеждена, что семья 
имеет чрезвычайную значи-
мость для каждого челове-
ка на протяжении всей жиз-
ни, несмотря на естественное 
изменение её состава. Причём 
в разные возрастные периоды её 
значимость может быть перво-
степенной. Для маленького ребён-
ка родители — это весь мир. С воз-
растом ему начинает казаться, что 
он может быть самостоятельным, 
что он справится со всем сам. 
В какой-то момент это происхо-
дит, и он, действительно, живёт 
сам. И родители ждут уже от него 
помощи и поддержки. С возрас-
том родители стареют и центр 
заботы перемещается с ребёнка 
на родителей. Это тоже очень важ-
но в жизни. Это не только челове-
ческий долг, но и новое понима-
ние смысла жизни, человеческих 
отношений. Вот такие жизненные 
качели получаются.

Возвращаясь к первой части 
вопроса о семье как об объекте 
научного исследования, необходи-
мо отметить, что в зависимости от 
области научного знания в опре-
делении понятия семьи будут 
доминировать различные акцен-
ты, и мы можем их найти в раз-
личных научных словарях. С уве-
ренностью могу сказать, не часто 
семья становится объектом науч-
ного исследования. Только, пожа-
луй, предметом социологических 
опросов в обществе. На мой взгляд, 
это обусловлено как закрытостью 
семьи и семейных отношений от 
посторонних глаз, непохожестью 
семей, так и сложностью построе-
ния исследовательского процесса.  
Ведь семья — явление междисци-
плинарное с научной точки зрения. 
Как писал Лев Николаевич Толстой 
в романе «Анна Каренина», «Все 
счастливые семьи похожи друг 
на друга, каждая несчастливая 
семья несчастлива по-своему». 
Вот эти несчастья зачастую и ста-
новятся объектами научных иссле-
дований. 

— Какими аспектами науч-
ного изучения семьи присталь-
но занимаются герценовские 
исследователи?

— Трудно сказать именно о при-
стальности исследований, так как 

они немногочисленны. Но пробле-
мы семей, выходящие в открытый 
социум, активно исследуются. 
В первую очередь, это связано 
с условиями и особенностями жиз-
недеятельности детей. Значитель-
ное внимание этим проблемам 
уделяется в философских, социо-
логических, педагогических и пси-
хологических исследованиях. 
Работа с детьми группы риска, 
различные аспекты жизни детей 
в опекунских семьях, когнитивные 
проблемы недоношенных детей, 
преодоление проблем детей с осо-
бенностями в развитии, пробле-
мы детства в современном мире. 
Этот ряд можно продолжать. Мы, 
как исследователи, не можем вой-
ти в семью, но найти научно обо-
снованные пути помощи детям — 
наша важнейшая задача. 

— Какие проблемы возника-
ют чаще всего сегодня при вза-
имодействии школы и семьи? 

— Взаимодействие школы 
и семьи традиционно является 
предметом интереса для исследо-
вателей, поскольку с изменением 
в обществе отношения к учителю 

и к школе как важнейшему этапу 
взросления личности изменяют-
ся взаимные запросы и ожидания. 
В современном мире они явно обо-
стрились. На мой взгляд, зачастую 
современные родители смотрят на 
школу как на шведский стол. Они 
делают свой заказ на отдельные 
предметы, выбирают комфорт-
ный для себя режим обучения сво-
их детей, ожидают моментальной 
обратной связи от учителя о сво-
ем ребёнке и многое другое. На мой 
взгляд, возникновение и разви-
тие такой ситуаций во многом 
обусловлено чрезмерными стра-
хами родителей за своих детей, 
их недоверием профессионализ-
му педагогов, стремлением вме-
шиваться в процесс обучения, 
желанием всё или многое контро-
лировать в жизни своего ребёнка. 
Всем этим страхам есть объясне-
ния. Но всё-таки важно стремить-
ся к паритету в позициях семьи 
и школы в отношении обучения 
и воспитания ребят. 

— Образование в семье — 
от кого это зависит? Может 
ли родитель заменить учителя?

— Родитель ни при каких усло-
виях не может заменить учителя, 
как и наоборот. В многочислен-
ных отечественных и зарубежных 
исследованиях выявлено влияние 

образованности матери на при-
тязания в отношении получения 
образования её ребёнком. Поэто-
му, возможно, образование ребён-
ка зависит от матери, но и роль 
отца нельзя умалять, ведь он ока-
зывает существенное влияние на 
формирование качеств личности 
на всех этапах взросления. 

Однако нельзя поставить 
знак равенства между семей-
ным воспитанием и образовани-
ем ребенка. Школа даёт ребёнку 
не только разнообразные знания, 
которыми родители не владеют. 
В первую очередь, школа создаёт 
для ребёнка ситуацию развития 
в коллективе, помогает ему само- 
определиться в этом сложном мире, 
влияет на его социализацию.  
Школа многому учит своих учени-
ков. Я вспоминаю наши встречи 
с очень интересным и уважаемым 
педагогом нашего города Майей 
Борисовной Пильдес, которой, 
я думаю, благодарны очень мно-
гие родители, имевшие счастье 
учить своего ребёнка в 56-й гим-
назии. Однажды она сказала: 
«Если в школе ученики не научат-
ся носить костюмы с галстуками, 

они этого не будут делать никогда». 
И речь здесь идёт не столько о сти-
ле, сколько о готовности вписывать 
свои желания в требуемые рамки, 
в предлагаемые обстоятельства. 
Я думаю, что Майя Борисовна, как 
всегда, оказалась права. 

— В чём Вы видите роль педа-
гогического университета в раз-
витии конструктивного диало-
га семьи и школы? 

— В Вашем вопросе, на мой 
взгляд, ключевое слово — «диалог»! 
Именно развитие готовности к диа-
логу с родителями и становится 
одной из задач подготовки будущих 
педагогов в каждой образователь-
ной программе.  Не отрицая наши 
сложившиеся практики, на мой 
взгляд, необходимо также найти 
новые — направленные на форми-
рование позитивного общественно-
го мнения родителей о современ-
ной школе, раскрывая для них её 
преимущества и новые возможно-
сти. Надеюсь, что созданное на базе 
нашего университета региональ-
ное отделение общероссийской 
общественной организации «Союз 
семей России» в Санкт-Петербур-
ге будет способствовать решению 
этой сложной задачи.

Международный день семьи ознаменовался в Герценовском университете 
форумом «Семья и дети в меняющемся пространстве современной России».

ДЕНЬ СЕМЬИ ДЕНЬ СЕМЬИ 

ФОРУМ открыла экспертная сес-
сия в Колонном зале, модерато-
ром которой выступил академик 

Участие в экспертной сессии 
принял председатель Россий-
ского профессорского собрания   
Владислав Гриб, подчеркнувший 
особую роль педагогики. Упол-
номоченный по правам ребёнка 
в Санкт-Петербурге  Анна Митя-
нина в своём выступлении обрати-
ла внимание на то, что на взрослых, 
входящих в круг первичной социа-
лизации ребёнка, лежит ответствен-
ность бережно включить детей в мир 
отношений. Заслуженная артист-
ка России, заместитель предсе-
дателя постоянной комиссии по 
образованию, культуре и науке при 
Правительстве Санкт-Петербурга 
Анастасия Мельникова  добави-
ла, что перед родителями стоит 
очень важная цель стать партнёра-
ми с педагогами. Директор Инсти-
тута изучения детства, семьи и вос-
питания Наталья Агре рассказала 
о современных тенденциях разви-
тия семьи.

После завершения эксперт-
ной сессии в фойе Колонного зала  

состоялось открытие экспози-
ции и награждение победителей  
выставки-конкурса «Год семьи в Гер-
ценовском университете». Фун-
даментальная библиотека имени 
императрицы Марии Фёдоровны 
организовала специальную выстав-
ку новейших изданий по педагогике. 

В программу форума вошли дис-
куссии, круглые столы, открытые 
лекции и мастер-классы, посвя-

Необходим поиск новых инструментов продви-
жения ценностей семьи и семейного воспитания 
в открытой социокультурной среде и особенно  
среди молодёжи.

РАО Виктор Басюк. В адрес орга-
низаторов и участников фору-
ма прозвучали приветствия  

президента РАО  Ольги Василье-
вой  и Митрополита Санкт-Петер-
бургского и Ладожского Варсонофия.

щённые многообразным аспектам 
семейного воспитания, на различных 
площадках вуза. Форум завершился 
ярким гала-концертом и награжде-
нием городского фестиваля-конкур-
са «Танцующая семья», где высту-
пили лауреаты — дети вместе со 
своими родителями и педагогами. 

Важно стремиться к паритету в позициях 
семьи и школы в отношении обучения и воспи-
тания ребят. 
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в области наставничества, обра-
зования и молодёжной политики.

Ярким этапом мероприятия 
стала «Ярмарка студенческих объ-
единений», где можно было узнать 
о разнообразных аспектах студен-
ческого самоуправления Герце-
новского университета. Участни-
ки МИО смогли принять участие 
в работе 27 площадок, организо-
ванных институтами и факульте-
тами вуза по различным направ-
лениям от науки до спорта.

Участников форума ждали  
образовательные блоки 
и мастер-классы, а также зна-
комство с работой Герценовско-
го университета в рамках «Дви-
жения первых». Студенты узнали, 
как стать достойными наставни-
ками для школьников — погрузи-
лись в практики наставничества, 
изучили инструменты и попробо-
вали создать свой проект по проф- 
ориентации. Ребята посетили око-
ло 10 образовательных лекций 
и мастер-классов от экспертов 

После многолетнего перерыва на факультете географии 
РГПУ им. А. И. Герцена ожил неформальный семинар  
под названием «Пулковский меридиан». 

ЦЕЛЬ — регулярное обсуждение научных географических, 
геологических и геоэкологических проблем, находящихся 
в поле зрения сотрудников факультета, в том числе в аспекте 
их преподавания в средней и высшей школах. Приветствуются 
пограничные темы, ведущие к перспективным исследованиям, 
творческим коллективам, заявкам на гранты.

Главная задача университетских профессоров и доцен-
тов — преподавание, передача студентам специальных знаний 
в соответствии с утвержденными государственными програм-
мами. Главная, но не единственная. Оставаться на переднем 
крае науки, продолжать исследования, удовлетворяя любо-
пытство и донося результаты до пытливых учеников в форме 
лекций, методичек, учебников — ещё одна важная задача пре-
подавателя. Однако для этого необходимо интеллектуальное 
пространство, в котором можно рассказать о своих открыти-
ях и опыте, соотнести его с опытом коллег.

Следуя этой цели, на факультете географии в 2023 году 
под руководством профессора Юрия Войтеховского возобно-
вил работу научный семинар, к которому подходят определе-
ния: открытый, непрерывный и междисциплинарный. Трибу-
на семинара открыта для специалистов с учёными степенями 
и начинающих исследователей, представителей Герценовско-
го университета и его гостей, в очном и смешанном формате — 
каждый месяц, за исключением летнего сезона, времени экза-
менов, полевых практик, экспедиций.

Первый год работы семинара показал, что доклады, насы-
щенные малоизвестными фактами и новыми идеями, открыли 
новую эпоху в развитии факультета географии и Герценовско-
го университета. Появилась возможность поделиться свежи-
ми научными результатами, не дожидаясь ежегодных конфе-
ренций. Сочетания глубокой проработки научного содержания 
и интерактивных приемов подачи материала отличает доклады 
семинара. Например, на одной из встреч, посвященной знамена-
тельным датам из истории геологии, минералогии, кристалло-
графии, слушателям представилась возможность прикоснуться 
к наследию известного учёного и писателя-фантаста Владими-
ра Афанасьевича Обручева не только в увлекательном переска-
зе, но и физически — подержать в руках оригиналы его писем.

Для развития семинара важно, что поставленные вопро-
сы далеки от окончательного решения и нуждаются в широ-
ком междисциплинарном обсуждении с участием специалистов 
в области физики, химии, биологии, математики и филосо-
фии. Среди тем, которые планируется обсудить: топологиче-
ское пространство и пространство толерантности, структура 
и самоорганизация, особенности географического простран-
ства и времени, проблемы классификации, универсальные 
свойства границ, проблемы датирования в палеогеографии 
и археологии, семиотика природы и культуры, проблема выбо-
ра языка научного описания. 

Очередной семинар факультета географии состоялся в мае. 
Факультет географии приглашает всех к участию в заседаниях 
и ждёт предложений по формированию плана работы семина-
ра на следующий учебный год.

прислать обращения. Неред-
ко бывает, что ребята обраща-
ются лично к кому-то из членов 
Совета обучающихся. Если же нам 
нужно получить обратную связь по 
какому-то конкретному вопросу, 
то мы создаём форму, которую рас-
пространяем через заместителей 
деканов и размещаем в нашей груп-
пе. Подобные опросы мы прово-
дим и после разных мероприятий 
и проектов. Так, после школы кура-
торов в рамках конкурса «Лучший 
студенческий» мы получали обрат-
ную связь, чтобы улучшить орга-
низацию мероприятий.

— Как Совет обучающихся 
взаимодействовал с руковод-
ством вуза?

— Взаимодействие было пре-
красным, было легко взаимодей-
ствовать с нашим управлени-
ем реализации воспитательных 
практик и молодёжных проек-
тов, все сотрудники максимально 
приближены к молодёжной сфере. 
Когда мы обсуждали с ними меры 
улучшения жизни студентов в вузе, 
у нас было полное взаимопо-
нимание. Было безумно прият-
но работать с нашими проректо-
рами. Если мы что-то упускали из 
виду, они отлично это подмечали 
и содействовали нам в достиже-
нии наших целей. Было прият-
но работать и с ректором Серге-
ем Валентиновичем Тарасовым, 
который активно проводил встре-
чи со студентами и поддерживал 
нас во всём.

— Что Вы пожелаете следу-
ющим поколениям студенческо-
го актива?

— Смотреть на всё горящи-
ми глазами. Старейший педа-
гогический вуз России сла-
вится тем, что у нас много 
культурных ценностей и тради-
ций, и, неся такую большую ответ-
ственность, мы часто забываем 
о том, чтобы быть яркими, весёлы-
ми и задорными, а это очень важно 
для студентов. Поэтому желаю смо-
треть на всё с оптимизмом и пом-
нить о том, что если какая-то дверь 
закрыта, то это может быть лишь 
временное препятствие, которое 
нетрудно преодолеть.

про мероприятия, и приходилось 
делать выбор, от какого студен-
ческого объединения они туда 
пойдут. Мы сделали единую базу 
волонтёров, которая позволя-
ет работать централизованно. 
Ребята больше не получают огром-
ные рассылки, им стало проще 
понимать, какие из мероприятий 
наиболее важные, какие награ-
ды они могут получить. Также 
продолжается работа с сервисом  
Dobro.ru, где они могут отме-
чать свои достижения для 
волонтёрской книжки. Если гово-
рить про мероприятия, то у нас 
прошло два крупных события: 
День добровольца, где мы познако-
мились с активными волонтёрами, 
и Весенняя неделя добра, собрав-
шая как добровольцев из Герценов-
ского университета, так и гостей 
из других вузов.

— В этом году Вы и другие 
члены Совета обучающихся 
ездили в Сочи на Всемирный 
фестиваль молодёжи. Какие 
впечатления у Вас остались от 
этого события?

— Мне безумно понравил-
ся фестиваль. Там всё казалось 
отчасти фантастическим, потому 
что ты вроде всё ещё находишься 
в России, но вокруг представлены 
национальные культуры и ценно-
сти множества народов. Со мно-
гими ребятами из других стран 
и городов у нас сложилось непло-
хое общение и может быть даже 
задел на будущее сотрудничество. 
Тот момент, который я хотела бы 
привнести в наш вуз, — это про-
ведение мероприятий, которые 
объединяют большое количество 
людей разных национальностей. 
Россия очень богата на народные 
культуры, об этом важно поча-
ще говорить, и опыт Всемирного 
фестиваля молодёжи может быть 
в этом очень полезен.

— Как Совет обучающихся 
взаимодействует со студен-
тами, чтобы получать от них 
обратную связь и узнавать их 
потребности? 

— У нас есть несколько спосо-
бов связи. Например, они могут 
написать нам в личные сообще-
ния группы «ВКонтакте», также 
у нас есть официальная почта, 
которую мы регулярно прове-
ряем и на которую тоже можно  

вую площадку у шестого корпуса, 
которая сейчас строится, а так-
же ремонт фасада четырнадца-
того корпуса и площадку перед 
ним. Мы старались выражать мне-
ние студентов касательно того, 
каким они хотят видеть простран-
ство университета. Ещё из важ-
ных дел и достижений я хоте-
ла бы отметить то, что впервые 
с 2021 года был проведён конкурс 
«Лучший студенческий» на очень 
высоком уровне. Также мы прове-
ли образовательный зимний выезд 
Совета обучающихся, на нём ребя-
та очень активно себя проявили. 
Первокурсники увидели, что сту-
денчество — это яркий и крутой 
период. Там мы нашли ребят, кото-
рые потом вошли в состав рабо-
чей группы, которая содействует 
заместителям председателя в реа-
лизации крупных проектов.

— Одно из направлений, 
которые в этом году актив-
но развивал Совет обучающих-
ся, — добровольчество. Расска-
жите об этом подробнее.

— У нас имелась проблема: 
в университете было несколь-
ко разных волонтёрских центров, 
существовавших по разным пра-
вилам. Волонтёры состояли в бесе-
дах от разных волонтёрских кор-
пусов, от каждого им приходили 
абсолютно одинаковые сообщения 

Александра Александра 
Епифанцева: Епифанцева: 
«НЕ ЗАБЫВАЙТЕ БЫТЬ «НЕ ЗАБЫВАЙТЕ БЫТЬ 
ЯРКИМИ, ВЕСЁЛЫМИ ЯРКИМИ, ВЕСЁЛЫМИ 
И ЗАДОРНЫМИ»И ЗАДОРНЫМИ»

Александра Епифанцева возглавляла Совет обучающихся 
Герценовского университета в течение года. Итогом её  
трудов стали важные преобразования и яркие проекты.  
В интервью Александра рассказала о своей активной работе, 
направленной на то, чтобы сделать студенческую жизнь 
герценовцев комфортной, интересной и насыщенной.

— Как проходит работа пред-
седателя Совета обучающихся?

— Председатель должен, в пер-
вую очередь, представлять мне-
ние студентов, присутствовать на 
важных деловых встречах и руко-
водить командой. Это занимает 
очень много времени, но, наверное, 
это одна из самых удобных работ, 
какие только бывают, потому 
что ты прекрасно знаешь, что 
у тебя есть команда, на кото-
рую можно положиться, учишься 
планировать своё время и прино-
сишь пользу другим.

— Какие цели Вы ставили 
себе, вступая в эту должность?

— Мне хотелось оставить след 
в истории университета. Мы реа-
лизовали много новых проектов, 
впервые создали рабочую группу 
при Совете обучающихся. Кро-
ме того, я поспособствовала тому, 
что на Казанской улице появилось 
пространство для курения, о кото-
ром просили многие студенты.  
И, наверное, если меня запомнят, 
то по моими простыми и обыден-
ными делами.

— Какие проекты были реа-
лизованы за время Вашего руко-
водства?

— Мы обсуждали возмож-
ность ремонта нашей агробиоло-
гической станции в Вырице, краси-

  Беседовала 
ЕЛЕНА НОВОСЕЛЬЦЕВА,  
корреспондент «ПВ»

ПОД ЗНАКОМ ПЕЛИКАНА

  По информации  
факультета математики  
РГПУ им. А. И. Герцена

В 1974 году Борис Евсеевич при-
соединился к студенческому музы-
кальному театру «Опера Матфака». 
Сначала он и сам выходил на сцену, 
а вскоре занялся созданием сцена-
риев и постановкой. В 80-х годах на 
кафедре геометрии появился моло-
дой талантливый математик Вик-
тор Кобельский, и вместе с Борисом 
Кантором они написали несколько 
искрометных спектаклей. Некото-
рые из них, например, «Старая-ста-
рая сказка», вышли за границы сво-
его времени и ставятся до сих пор. 
Это была потрясающая пара: раз-
ные по возрасту и по характеру, 
Борис Евсеевич и Виктор Леони-
дович всё равно были похожи друг 
на друга своим творческим задором. 
Они творили вместе около десяти 
лет, и философским, трагичным 
идеям Кобельского всегда сопут-
ствовали смешные, язвительные, 
легкие репризы и песни Кантора.

Присутствующие на круглом 
столе рассказывали о встречах 
с Борисом Евсеевичем, о его уме-
нии поддержать в трудных ситуаци-
ях, его тактичности и жизнелюбии. 
Бориса Кантора уважали как учите-
ля, и многим хотелось быть на него 
хоть чуточку похожим. И быть похо-
жим в главном — в отношении к сво-
им ученикам. В каждом студенте или 
аспиранте Борис Евсеевич в первую 
очередь уважал личность.

ресными и полезными вещами, 
но математикой там не занимались 
и не понимали, что это интересно»  
(А. Л. Вернер).  «И вот в это “цар-
ство” ярким лучом света вошёл 
эрудированный, разносторонне 
образованный, интеллигентный 
выпускник Ленинградской мате-
матической школы Борис Евсеевич 
Кантор» (Л. А. Эпштейн). К моменту 
отъезда Бориса Евсеевича в Ленин-
град, в Карельском педагогическом 
институте было уже несколько кан-
дидатов физико-математических 
наук, прежде рекомендованных 
им в аспирантуру.

В 1965 году Борис Кантор возвра-
щается в ЛГПИ им. А. И. Герцена на 
кафедру геометрии. Он работает 
в должности доцента (1965–1988), 
а после — и профессора (1988–1991).  

Научные исследования Бориса 
Евсеевича были посвящены вопро-
сам восстановления выпуклых 
поверхностей по симметриче-
ским функциям главных кривизн 
и различным обобщениям этих 
задач; изометрическим погружени-
ям метрик неотрицательной кривиз-
ны; математическим задачам радио- 
навигации. Здесь он подготовил 16 
кандидатов наук, им было опубли-
ковано более 60 научных трудов.  
Его книга «Введение в дифференци-
альную геометрию “в целом”», напи-
санная в соавторстве с И. Я. Бакель- 
маном и А. Л. Вернером была 
настольной книгой нескольких 
поколений аспирантов.

В рамках Международной научной конференции «77-е Герце-
новские чтения» на факультете математики прошёл круглый 
стол, посвящённый памяти Бориса Евсеевича Кантора.

МНОГО добрых слов было ска-
зано об этом удивительном чело-
веке его коллегами, учениками 
и друзьями, собравшимися в сте-
нах родного факультета матема-
тики РГПУ им. А. И. Герцена. 
К круглому столу была оформлена 
выставка, отражающая многогран-
ность личности Бориса Кантора 
и определившая концепцию 
и тематику выступлений на круг- 
лом столе. Так, гости вспомнили об 
основных этапах жизни Бориса Евсе-
евича, его научной и педагогической 
деятельности, а также о его участии 
в творческой жизни факультета. 

Долгие годы жизни Бориса Кан-
тора были тесно связаны с жизнью 

вуза и факультета математики. 
Закончив в 1956 году факультет, 
Борис Евсеевич поступил в аспи-
рантуру, в 1962 блестяще защитил 
диссертацию на тему «Некоторые 
экстремальные задачи и краевые 
задачи обыкновенных дифферен-
циальных уравнений» и получил 
диплом кандидата физико-матема-
тических наук.

После аспирантуры, с 1959 по 
1965 год, Борис Евсеевич рабо-
тал в Карельском педагогическом 
институте и сделал там очень мно-
го. «В ту пору в институте боль-
ше времени уделяли занятиям 
спортом, художественной само-
деятельностью и другими инте-

БОРИС КАНТОР — БОРИС КАНТОР — 
ЛЕГЕНДА МАТФАКАЛЕГЕНДА МАТФАКА

ГРАНИ ТВОРЧЕСТВА

ЧТОБЫ МЫСЛЯМ БЫЛО 
ПРОСТОРНО

 По материалам факультета географии 
РГПУ им. А. И. Герцена

  По информации управления 
реализации воспитательных 
практик и молодёжных проектов 
и материалам «ПВ»

ЕЖЕГОДНО фестиваль «Физический фейерверк» становится 
всё популярнее. В этом году на базе института физики прошли 
академические чтения и форум учащихся, в которых приня-
ли участие более 140 учеников и преподавателей из 40 школ. 
Школьники и учителя посетили «Физическую ярмарку», смог-
ли представить экспериментальные работы на интерактивной 
выставке, а также принять участие в конкурсе видеороликов 
«Физика в кадре». Кроме того, для юных физиков и астроно-
мов была подготовлена большая программа, включающая в себя 
интеллектуальную игру «ФизКвиз», инженерный кейс «Лабо-
ратория разрушений», мастер-классы «Сделай сам» и студенче-
ский лекторий «Все грани физики». Учителям была предложе-
на увлекательная экскурсия в Планетарий института физики.

ГЕРЦЕНОВСКИЙ университет открыл новый проект «Герцен 
арт-фест», в программу которого вошли обширная выставка, 
мастер-классы, а также экскурсия по кампусу. С приветствен-
ным словом к гостям университета обратились проректор по 
воспитательной деятельности и молодёжной политике Роман 
Соколов и директор института художественного образова-
ния Дмитрий Ткаченко. Участников фестиваля впечатлила 
выставка арт-объектов «Природа и время», организованная 
заведующей кафедрой декоративного искусства и дизайна 
Анной Векслер. Она рассказала, что задумка принадлежит рек-
тору Сергею Тарасову. Экскурсии по выставке вела куратор 
СНО института художественного образования Елена Корвац-
кая. «Мы видим, как современное искусство работает в особом 
пространстве — не в музее, не в закрытом помещении, а на ули-
це. Мне кажется, в контексте развития культурно-выставочно-
го центра это хорошее начинание», — отметила она. Впечатле-
ниями также поделилась художник, выпускница Герценовского 
университета 1998-го года Алёна Васильева: «Я очень рада, что 
на территории Герценовского университета, в сердце Петербур-
га, состоялся такой удивительный фестиваль».

 ФИЗИЧЕСКИЙ ФЕЙЕРВЕРК

 ГЕРЦЕН АРТ-ФЕСТ

НА ТОРЖЕСТВЕННОЙ церемонии закрытия 26-й Межвузовской 
студенческой научной конференции «Студент – Исследователь – 
Учитель» прозвучали слова поздравлений от проректора по науч-
ной работе Светланы Писаревой: «В этом году у нас было 1724 участ-
ника, пятая часть из которых — студенты других вузов. Я надеюсь, 
что те, кто приехал на конференцию, стали гостями Петербурга, 
открыли для себя что-то новое, в том числе и ту культурную среду, 
в которой мы все живём». Также участников поздравила предсе-
датель организационного комитета конференции Ирина Гладкая. 
Она прочла поучительную китайскую народную притчу. Студент 
2 курса филологического факультета Игорь Демедюк поделился 
своими впечатлениями: «В наше время важно не только изучать 
научные знания, но и уметь создавать их самостоятельно, и эта 
конференция, действительно, помогает учиться этому».

 МЕЖВУЗОВСКАЯ ВСТРЕЧА

Май запомнился чередой спортивных достижений Герценов-
ского университета и увлекательными событиями, организо-
ванными институтом физической культуры и спорта  
и нацеленными на поддержание здорового духа в сотрудни-
ках и студентах нашего вуза.

В этом смогли убедиться участники уже шестнадцатого по счёту форума «Моя инициатива 
в образовании», который прошёл в Герценовском университете с 21 по 23 мая.

В НАЧАЛЕ меся-
ца герценовская сбор-
ная по плаванию при-
везла с собой пять 
золотых медалей  
Чемпионата России 
в Казани. Также свои-
ми результатами пора-
довала команда по арм-
рестлингу: студентка 
института физиче-
ской культуры и спор-
та Полина Сидорова 
по итогу двоеборья 
заняла третье место. 
Сборная по академи-
ческой гребле завоева-
ла Кубок олимпийского чемпиона  
В. Н. Ешинова, а команда по худо-
жественной гимнастике стала чем-
пионом среди вузов Санкт-Петер-
бурга. Сборная университета по 
чирлидингу стала призёром Все-
российских соревнований и фести-
валя по чир спорту «Чирмания».

Молодые активисты из раз-
ных регионов России и ближнего 
зарубежья собрались вместе, что-
бы в течение четырёх дней в фор-
мате диалога разработать новые 
идеи для развития студенческого 
сообщества, а также представить 
свои успешные практики. 

В этом году форум проводил-
ся совместно с общероссийским 
общественно-государственным 
движением детей и молодёжи 
«Движение первых», а одной 
из главных тем стало развитие 
системы наставничества первич-
ных отделений РДДМ.

МЕСЯЦ СПОРТИВНЫХ МЕСЯЦ СПОРТИВНЫХ 
ДОСТИЖЕНИЙДОСТИЖЕНИЙ

ИНИЦИАТИВА ИНИЦИАТИВА 
ОДОБРЯЕМА!ОДОБРЯЕМА!

Наши баскетболист-
ки одержали уверен-
ную победу во Второй 
лиге Чемпионата Ассо-
циации студенческого баскетбола 
дивизиона «Санкт-Петербург». 
Главный тренер Елена Ники-
тина прокомментировала игру: 
«Финальный матч выдался очень 
напряжённым для обеих команд, 
что не могло не сказаться на реа-
лизации двухочковых и трёхочко-
вых попаданий». 

В РГПУ им. 
А. И. Герцена состо-
ялось физкультурно- 
массовое событие «Шагаем вме-
сте», в котором приняли уча-
стие более четырёхсот студентов. 
За час участникам предлагалось 
пройти максимальное количество 
шагов, подключившись к мобиль-
ному приложению. Студенты дви-
гались по маршруту, который 

проходил мимо памятников Кон-
фуция, Н. С. Гумилева, И. И. Бец-
кого и К. Д. Ушинского. 

Студентка филологического 
факультета Маргарита Золушки-
на поделилась: «Мы с одногрупп-
никами, вдохновившись проектом 
“Шагаем вместе”, решили устраи-
вать себе иногда такие прогулки 
и участвовать в подобных ини-
циативах, потому что спорт — это 
хорошо, а вместе — ещё лучше!».

В середине меся- 
ца в РГПУ им. 
А. И. Герцена состоялся 
Фестиваль адаптивных 
видов спорта. Директор институ-
та физической культуры и спор-
та Александр Фокин отметил, 
что такие мероприятия проводят-
ся ежегодно, чтобы студенты мог-
ли получить общекультурные 
и профессиональные компетен-
ции, познакомиться с новыми 
видами спорта и получить заряд 
энергии и бодрости. Слова при-
ветствия также произнёс прези-
дент федерации боулспорта Санкт- 
Петербурга, спортивный советник 
по футболу Специальной Олим-
пиады России Денис Гутников. 
Он пожелал студентам спортив-
ных успехов и выразил благодар-
ность за развитие инклюзивного 
спорта ректору Сергею Тарасову, 
Александру Фокину и заведующей 
кафедрой оздоровительной физ-
культуры и адаптивного спорта 
Любови Эйдельман.

Почётными гостями стали про-
фессор кафедры оздоровительной 
физкультуры и адаптивного спор-
та РГПУ им. А. И. Герцена, спор-
тивный директор комитета по гол-
болу Международной федерации 

спорта, член комитета по науке 
и образованию Паралимпийско-
го комитета России Алексей Баря-
ев и бронзовый призёр Паралим-
пийских игр — 2020 в Токио Дарья 
Адонина. 

Участниками стали студенты раз-
ных факультетов и институтов РГПУ 
им. А. И. Герцена, а также других 
вузов Санкт-Петербурга. Объеди-
нившись в команды по четыре чело-
века, ребята прошли пять станций, 
на которых познакомились с вида-
ми адаптивного спорта, их правила-
ми, выполнили несложные по тех-
нике игровые элементы и задания. 
В завершение фестиваля все участ-
ники получили памятные подарки.

Масштабнейшим 
спортивным ивен-
том мая стал празд-
ник «Герценовское 
кольцо», приуроченный сразу 
к двум годовщинам: 227-летию РГПУ 
им. А. И. Герцена и Дню рождения 
Санкт-Петербурга. Там же были 
подведены итоги XXIX Спартакиа-
ды Герценовского университета. На 
стадионе и в спортивных залах глав-
ного корпуса прошла дистанция 
по спортивному ориентированию 
по территории вуза, а на финише 
всех ожидали памятные сувени-
ры и подарки.

Студент 2 курса института ино-
странных языков Александр Колес-
ников поделился, что был рад встре-
титься со своими одногруппниками 
в неформальной обстановке и про-
верить свои силы в дартсе, баскет-
боле, волейболе, настольном тенни-
се, шахматах и других состязаниях.

  ДАРЬЯ АЛЕКСЕЕВА, 
корреспондент «ПВ»

В программе форума поми-
мо образовательной части 
было уделено внимание и куль-
турному обогащению гостей. 
В этом году все участники смог-
ли, по доброй традиции МИО, 
насладиться экскурсионной про-
граммой на теплоходах по рекам 
и каналам Санкт-Петербурга.

Студенты объединились 
в команды со школьниками, что-
бы разработать концепцию двух 
профориентационных меропри-
ятий, которые можно провести 
в школе и в вузе. Проекты долж-
ны были соответствовать ряду кри-
териев: представлять ценность для 
школьников и организаторов-сту-
дентов, иметь образовательную 
цель, способствовать приобре-
тению участниками определен-
ных навыков и знаний. Итогом 
форума стала разработке концеп-
ций мероприятий по 12 направ-
лениям работы РДДМ. В заклю-
чительный день были отмечены 
лучшие студенческие инициативы. 

Многие участники форума 
отметили, что смогли не только 
обогатить свои знания, но и заве-
сти новых друзей, с которыми вме-
сте они готовы воплощать в жизнь 
идеи, способные изменить мир 
к лучшему.

Несмотря на то, что все мы 
из разных регионов, а ино-

гда даже из разных стран, мы 
объединены стремлением к раз-
витию и преображению систе-
мы образования к лучшему.

Роман Соколов, проректор 
по воспитательной деятельности 

и молодёжной политике

Хороший пример активно-
сти — футбол. Мы чув-

ствуем игру, только находясь 
на футбольном поле, а не сидя 
на зрительской трибуне. Мы 
вас просим сойти с неё на эти 
несколько дней и посмотреть, 
что это такое.

Алёна Киселёва, специалист 
по работе с молодёжью отдела 

реализации воспитательных 
практик

Здесь нам провели множе-
ство лекций и мастер-клас-

сов, посвящённых проблемати-
ке работы с современными 
детьми. Мне было важно узнать, 
как выступать перед группой 
школьников так, чтобы тебя 
услышали. Форум дал мне 
не только новые идеи и тезисы 
для размышления, но и много 
новых знакомств.

Вера Чёрная, студентка 3 курса 
филологического факультета

На сегодняшний день 
в Санкт-Петербурге созда-

но 25 первичных отделений  
«Движения первых» на базе уни-
верситетов, и РГПУ им. 
А. И. Герцена — не исключение.

Мария Корельская, специалист 
регионального аппарата 

«Движения первых»  
в Санкт-Петербурге

  ДАРЬЯ АЛЕКСЕЕВА, ЕЛЕНА НОВОСЕЛЬЦЕВА, 
корреспонденты «ПВ»
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в двери. Ковалёв чувствовал себя 
в таком расстроенном состоянии, 
что никак не в силах был молить-
ся, и искал глазами этого госпо-
дина по всем углам. Наконец уви-
дел его стоявшего в стороне. 
Нос спрятал совершенно лицо 
своё в большой стоячий ворот-
ник и с выражением величайшей 
набожности молился.

"Как подойти к нему? — думал 
Ковалёв. — По всему, по мундиру, 
по шляпе видно, что он стат-
ский советник. Чёрт его знает, 
как это сделать!"

Он начал около него покашли-
вать; но нос ни на минуту не 
оставлял набожного своего поло-
жения и отвешивал поклоны. <…>

— Милостивый государь… — 
сказал Ковалев с чувством соб-
ственного достоинства, — я не 
знаю, как понимать слова ваши… 
Здесь всё дело, кажется, совер-
шенно очевидно… Или вы хоти-
те… Ведь вы мой собственный 
нос!

Нос посмотрел на майора, 
и брови его несколько нахмурились.

— Вы ошибаетесь, милости-
вый государь. Я сам по себе. При-
том между нами не может быть 
никаких тесных отношений. Судя 
по пуговицам вашего вицмунди-
ра, вы должны служить по друго-
му ведомству.

Сказавши это, нос отвернул-
ся и продолжал молиться. <…>

Это повергло Ковалёва в отча-
яние. Он пошёл назад и остано-
вился с минуту под колоннадою, 
тщательно смотря во все сто-
роны, не попадётся ли где нос».

Но майор Ковалёв обнаружить 
свой нос не может. Видимо не слу-
чайно слово «нос», прочитан-
ное «наоборот», становится сло-
вом «сон»…

НА СЦЕНУ вышли веду-
щие российские фортепиан-
ные дуэты, в том числе сту-
денты и преподаватели РГПУ  
им. А. И. Герцена: директор инсти-
тута музыки, театра и хореогра-
фии Елена Кузнецова, профессора 
кафедры музыкально-инстру-
ментальной подготовки Олег  
Кошелев и Олег Вайнштейн, 
доценты кафедры Надежда Мед-
ведева, Вера Ремезова и Надежда 
Реженинова, а также лучшие  
хоровые коллективы Санкт- 
Петербурга.

Почётными гостями и соли-
стами концерта стали народные 
артисты России Николай Копы-
лов, Вадим Биберган и Дмитрий 
Харатьян.

пятницу у Святой плащаницы сто-
яли часовые. Текст был написан за 
полгода с небольшим до трагиче-
ской гибели Александра Сергееви-
ча, конца его земного пути, и имел 
примечательное название «Мир-
ская власть».

Чего больше в этом произведе-
нии, тьмы или света? Думается, 
небесного света, к которому был 
уже очень близок поэт и с точки 
зрения которого написано сти-
хотворение. Ведь именно в этом 
свете поэт видит тщету и безнрав-
ственность вызывающей его воз-
мущение мирской власти, поста-
вившей часовых у Распятия. А это 
значит, что для Пушкина в момент 
создания его замечательного тек-
ста в петербургскую белую ночь 
свет проникает больше, чем тьма, 
и белая ночь находится на исходе.

Петербург Николая Гого-
ля, пользуясь названием одной 
из малороссийских гоголевских 
повестей, есть «заколдован-
ное место». И частью заколдо-
ванной петербургской вселенной 
является Казанский собор.

В повести «Нос» майор Ковалёв 
видит на Невском свой собствен-
ный нос, недавно отделившийся от 
лица. «Он был в мундире, шитом 
золотом, с большим стоячим 
воротником; на нём были замше-
вые панталоны; при боку шпага. 
По шляпе с плюмажем можно было 
заключить, что он считается 
в ранге статского советника». 
Ковалёв следит за носом, следу-
ет за его каретой и оказывается 
в Казанском соборе.

Майор «пробрался сквозь ряд 
нищих старух с завязанными 
лицами и двумя отверстиями 
для глаз, над которыми он пре-
жде так смеялся, и вошёл в цер-
ковь. Молельщиков внутри церк-
ви было немного; они все 
стояли только при входе 
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КАЛЕЙДОСКОП

Образ Казанского собора у Александра Пушкина не имеет 
ничего общего с изображением этого храма у Николая Гоголя 
в повести «Нос», где собор явлен в виде сонного видения,  
во время которого майор Ковалёв беседует со своим носом.  
У Пушкина Казанский храм показан абсолютно реалистично.

КАЗАНСКИЙ СОБОР снаружи 
и внутри не тяжёл, как Исааки-
евский, а лёгок, хотя оба храма 
возведены в стиле классициз-
ма, отсылающего к имперскому 
духу. В полусвете-полутьме вну-
треннего пространства Казан-
ского ощутима прохлада. Но это 
не величественный холод кажу-
щихся необъятными интерье-
ров Исаакия, в которых теряет-
ся человек. Прохлада Казанского 
храма отсылает к поэтической 
прохладе Пушкина. Это прохла-
да гармонии стихов великого поэ-
та. Но кажется, что это и прохла-
да петербургской белой ночи. 
В Казанском ощутим воспетый 
поэтом её «прозрачный сумрак, 
блеск безлунный». 

В 1831 г. Пушкин написал сти-
хотворение «Перед гробницею 
святой…», связанное с Казанским 
собором и гробницей Михаила 
Кутузова в нём. Стихотворение 
датируются концом мая – нача-
лом июня, то есть разгаром белых 
ночей. В этом тексте поэтиче-

ская гармония Пушкина сливается 
с гармонией, несомой воронихин-
ским храмом. Действие стихо- 
творения разворачивается будто 
в полусумраке белой ночи. О нём 
напоминают лампады, золотящие 
внутренность собора и рассеива-
ющие его мрак. Белая ночь словно 
проникает с улицы в храм и живёт 
в нём. На то, что действие происхо-
дит ночью, могут указывать слова 
поэта «Всё спит кругом». Пушкин-
ский текст показывает тот момент 
петербургской белой ночи, когда 
в ней чернота и белизна света «рас-
пределены» равномерно, озаряясь 
примиряющим светом гармонии. 
Стихотворение было написа-
но вскоре после женитьбы поэ-
та, ознаменовавшей начало его 
очень быстрого духовного роста.

А через шесть лет, 5 июня 
1836 года, в такой же разгар белых 
ночей, Пушкин создает другое про-
изведение, связанное с Казанским 
собором. Поводом для его появ-
ления стала наблюдаемая поэтом 
картина: в этом храме в Страстную 

КАЗАНСКИЙ СОБОР КАЗАНСКИЙ СОБОР 
У ПУШКИНА И ГОГОЛЯУ ПУШКИНА И ГОГОЛЯ

ДИАЛОГИ ДИАЛОГИ 
НЕВСКИХ БЕРЕГОВНЕВСКИХ БЕРЕГОВ

В Малом зале филармонии им. М. И. Глинки прошёл заклю-
чительный гала-концерт фестиваля фортепианных дуэтов 
«Диалоги невских берегов», одним из учредителей которого 
стал Герценовский университет. Фестиваль проводился при 
поддержке Президентского фонда культурных инициатив. 

  АЛЕКСАНДР КРЕЙЦЕР, 
ведущий редактор музея  
РГПУ им. А. И. Герцена

Исполнив песню «Салют 
Победы», автор компози-
ции Вадим Биберган поделил-
ся: «Салют Победы — это знак 
нашей Родины, нашего Отече-
ства. Я иногда с удивлением вспо-
минаю, что я видел и первый день 
войны и салют Победы в 1945 году. 
Я попросил маму меня разбу-
дить, чтобы я на него посмотрел. 
Мой отец — гвардии полковник 
Давид Биберган руководил пер-
вой автомобильной бригадой, 
отправляющей хлеб по Доро-
ге жизни, дошёл до Берлина.  
Поэтому эта музыка от души».

Одним из самых ярких момен-
тов вечера стало выступле-
ние народного артиста России  
Дмитрия Харатьяна. Под аккомпа-

немент фортепиано Надежды Мед-
ведевой и саксофона Серафимы 
Верхолат он исполнил и «Песен-
ку кавалергарда» и композицию 
«Надежда, белою рукою» Булата 
Окуджавы, а также вместе с кон-
цертным хором Санкт-Петербург-
ской государственной консервато-
рии под управлением профессора 
Сергея Екимова — песню о люб-
ви из кинофильма «Гардемарины, 
вперед!» Исполнитель отметил, 
что это одна из самых трогатель-
ных песен о любви и о весне: «Всё 
соответствует нашему настрое-
нию сегодня, нашему празднику. 
Эта песня посвящается всем влю-
блённым!» По словам художествен-
ного руководителя фестиваля, 
председателя Санкт-Петербург-
ского Объединения фортепиан-
ных дуэтов Надежды Медведевой, 
образ Дмитрия Харатьяна в филь-
ме «Гардемарины, вперед!» — веч-
ный: «И сейчас, в год не толь-
ко столетия Булата Окуджавы, 
но и в год столетия Мосфильма, 
мы бы хотели поблагодарить Вас 
за то, что Вы создали такой высо-
кохудожественный ориентир для 
нашего поколения и для мно-
гих других, выраженный в сло-
вах: судьба и Родина — едины!» 
Сам актёр признался, что высту-
пление вместе с хором стало для 
него смелым, но радостным экс-
периментом.

Концерт был приурочен к Году 
семьи в России и к 220-летию 
выдающегося русского композито-
ра Михаила Глинки. Надежда Мед-
ведева подчеркнула: «Конечно же, 
мы вспоминаем, что находим-
ся в преддверии 225-летия со 
дня рождения Александра Сер-
геевича Пушкина. Это два гения, 

которые всегда озаряют путь 
современных музыкантов и совре-
менных художников. “Диалоги 
невских берегов” — это диало-
ги разных поколений. Сегодня на 
сцене и взрослые, и дети. Это диа-
логи разных культур: здесь в этот 
вечер представители разных наро-
дов, разных городов. “Диалоги 
невских берегов” — это диалоги 
эпох. И пусть вас не смущает, что 
сегодня в концерте, посвящённом 
памяти Михаила Ивановича Глин-
ки, прозвучит музыка петербург-
ских композиторов наших дней. 
Такой мы видим русскую тради-
цию глазами современного чело-
века».

В рамках фестиваля прохо-
дил всероссийский открытый  
конкурс композиторов «Наш  
М. И. Глинка». На гала-кон-
церте были исполнены сочи-
нения победителей конкурса, 
которые написали сочинения 
на тему Михаила Глинки и специ-
ально приехали на торжество 
из других городов, они получи-
ли дипломы и памятные подарки.

Ведущей праздничного вече-
ра стала магистрантка РГПУ  
им. А. И. Герцена, лауреат между-
народных вокальных конкурсов 
Дарья Лаппо. Фестиваль «Диало-
ги невских берегов» — заметное 
явление в культурной жизни Санкт- 
Петербурга, в нём приняли участие 
около 300 исполнителей из Москвы, 
Санкт-Петербурга, Екатеринбур-
га, Новосибирска, Петрозаводска, 
Луганска и зарубежных стран — 
Армении, Китая, Южной Кореи.

Герценовские творческие бригады Студенческого дворца 
культуры не остаются в стороне, выражая огромное участие 
к юным белгородцам. Регулярно организовывая встречи 
и разнообразные увлекательные события, наши студенты 
и сотрудники помогают ребятам найти себя, развить свои 
творческие способности и обнаружить новые таланты.

В СЕРЕДИНЕ мая открылся культурно-спортивный фести-
валь «ЗАДОБРО», на котором губернатор Александр Беглов 
подчеркнул важность воспитания детей, поскольку от этого 
зависит будущее страны. Глава города поблагодарил органи-
заторов: благотворительный фонд помощи детям «Доброду-
шие» и «Общероссийский Народный Фронт».

В концертной программе церемонии открытия были пред-
ставлены номера герценовцев: руководителя студии рок-ла-
боратории Ольги Никиточкиной, исполнившей гимн России, 
и солистки Студенческого дворца культуры Юлии Турецкой. 
Там же прошла массовая тренировку по боксу,объединив-
шая более 650 участников из Белгорода, Санкт-Петербурга 
и Ленинградской области.

Кроме того Студенческий дворец культуры 
организовал творческую встречу для белгород-
ских школьников, на которой артист театра и кино Владимир 
Ярош рассказал о своём творческом пути, любимых ролях, осо-
бенностях актёрской профессии и съёмках в военно-патрио-
тических сериалах. 

Для белгородцев прошла также театрально-концертная про-
грамма «Непокоренный Ленинград», срежиссированная руко-
водителем студии режиссерского мастерства Андреем Егоро-
вым. Программа состояла из шедевров советского песенного 
и поэтического искусства, фрагментов документальных филь-
мов о блокаде и Победе киностудий «Ленфильм» и «Киномель-
ница», документальной хроники.

Встреча с членом Союза композиторов 
Санкт-Петербурга и Союза писателей России, 
художественным руководителем студии композиции Студенче-
ского дворца культуры Сергеем Смольяниновым стала одним из 
самых ярких подарков белгородским детям. Завершился трёх-
дневный выездной цикл мастер-классом «Я — артист», в ходе 
которого ребята попробовали себя в актёрском мастерстве, 
а также освоили азы сценодвижения, сценической речи и вла-
дения голосом в процессе публичного выступления.

ЗА ДОБРО

  ДАРЬЯ АЛЕКСЕЕВА, корреспондент «ПВ»

  АННА СМИРНОВА,  
корреспондент «ПВ»


